

LA VALBONE*

HYPOTHÈSE DE M. LE CURÉ BLANCHON.

L'opinion, qui place dans le territoire de la Valbone le lieu d'une grande bataille, n'est pas nouvelle : elle, s'est perpétuée, d'âge en âge, par la tradition populaire sous la dénomination vague de *Bataille des Romains*.

Le regretté curé Blanchon a consigné, dans son manuscrit, sa pensée à ce sujet ; elle diffère de la nôtre ; c'est le cas de la rapporter ici, en y ajoutant quelques observations :

« Vers l'an 52 avant Jésus-Christ, les Avernés (1) (Auvergnats) et avec eux toute la Gaule celtique, irrités de la cruauté de César contre les Gaulois Eburons, se révoltèrent et prirent les armes. D'après les ordres de Vercingétorix, généralissime de l'insurrection, les Éduens, redevenus ennemis des Romains, et les Séguisiens fournirent dix mille hommes de pied ; les Séquanes restèrent fidèles aux Romains. Il est probable que les Ambarres et les Allobroges (2) ne prirent point part à l'insurrection, par reconnaissance pour César qui les avait délivrés des Helvètes.

(*) Voir la précédente livraison.

(1) César, dans ses Commentaires, les appelle constamment ARVERNÉS.

(2) Les Allobroges ayant placé de nombreux détachements le long du Rhône, défendirent leurs frontières avec beaucoup de soin et de vigilance. — *De bello gallico*, lib. VII. cap. LXV.